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Un grande movimento di massa per rinsaldare il sistema democratic 

Fermo appello a Livorno 
dei partiti antifascist!' 
I' stato sottoscritto da PCI, PSI, PSDI, DC, PRI e PLI - Rievocata a Honteren-
lio nel Bolognese un'esperiema di autogoverno popolare nella lotto at naiisti 

OGGI A ROMA MANIFESTAZIONE CONTRO IL TEPPISMO NERO 

LIVORNO, 13 maggio 
PCI, DC. PSI, PSDI, PRI e 

PLI, assieine alle amministra-
zioni comunali e provinciali, 
alle associazioni antifasciste e 
della Resistenza, ai sincJacati, 
alle ACLI e alle organizzazio-
ni democratiche e di massa 
hanno solennemente ribadito, 
a conclusione dell'assise del-
l'antifascismo che si e chiusa 
stamane al teatro Guldoni con 
gli interventi degli onorevo-
li Bruno Bernini del PCI, 
Ciianfranco Merli della DC ed 
Aldo Spinelli del PSI. l'linpe-
gno unitario delle forze de
mocrat iche perche attraverso 
una politica di riforme e di 
sviluppo siano tagliate alia la-
dice le cause sociali del neo-
fascismo. sia rinsaldato il si-
sterna democratico e si giun-
ga ad una applicazione inte
grate della Costituzione re-
pubblicana. 

In tal senso il comitato per-
manente antifascista, promo-
tore dell'Assise e di cui fan-
no parte le forze succitate, 
ha rivolto in un documento, 
approvato al termine dei lavo-
ri, un appello ai lavoratori ed 
a tutti i cittadini affmche 
« continui nei rioni, nelle scuo-
le, nelle fabbriche e in tutti 
i luoghi di lavoro, una forte 
iniziativa unitaria per isolare 
definitivamente il Movimento 
sociale italiano e perche si 
estenda il prestigio delle for
ze democrat iche ». « Nell'im-
mediato — dice ancora il do
cumento — bisogna colpire 
le squadre paramilitari fa-
sciste (cosi come e richiesto 
anche dalla petizione popola
re lanciata dall'ANPI), stron-
care le manifestazioni di apo
logia del fascismo e di ricor-
so ai metodi di violenza ». 

Dall'Assise e venuta quindi 
la richiesta di una rigorosa 
applicazione della 12* disposi-
zione transitoria della Costi
tuzione e della legge del 1952 
e al tempo stesso e stata sot-
tolineata la necessita che la 
magistratura riceva dal Par-
lamento le necessarie autoriz-
zazioni a procedere contro 
quei deputati del Movimento 
sociale coinvolti nelle trame 
eversive. 

II documento e stato invia-
to al Capo dello Stato, ai 
presidenti dei due rami del 
Parlamento, al presidente del 
Consiglio e, tra gli altri. ai 
presidenti del Consiglio e del
la Giunta regionale Toscana. 

L'Assise era stata aperta ie-
ri mattina da una introduzio-
ne del sindaco di Livorno, 
Dino Raugi e dalle relazioni 
dei rappresentanti di cinque 
commissioni unitarle che han
no portato alia manifestazio-
ne una approfondita elabora-
zione sui nodi central! della 
vita del Paese. 

Gli interventi 
Numerosi e qualificati gli 

interventi. Tra gli altri quello 
delPonorevole Remo Scappi-
ni, della segreteria dell'asso-
ciazione regionale della Resi-
stenza. dei segretari provin
ciali del PSI, del PSDI e del 
PRI. Per il PCI e intervenu-
to il compagno Luciano Bus-
sotti, segretario della Federa-
zione livornese e menibro del 
Comitato centrale del partito. 

Sono intervenuti inoltre il 
segretario della Federazione 
sindacale Manetti, il sindaco 
di Piombino Tamburini. il vi
ce sindaco di Rio Marina, nu
merosi rappresentanti dei 
Consigli di quartiere e di fab-
brica e dei consigli di istitu-
to. Fra le adesioni segnaha-
mo quelle del comandante del
la Legione dei carabinieri di 
Livomo e deH'ammiraglio An-
gelo Monassi, del sindaco di 
Grosseto Finetti, del vice sin
daco di Firenze e di consiglie-
ri regionali. 

In mattinata il presidente 
della Provincia di Livorno, 
insieme a numerosi sindaci 
dei Comuni e amministratori 
comunali e provinciali ha de-
posto una corona al bassori-
lievo' ai Caduti nella lotta par-
tigiana. 

BOLOGNA, 13 maggio 
II baratio morale del nuzi-

fascismo racvhiuso in un ret-
timgolo di carta da manifesto: 
cinqueinila lire e cinque chili 
di Mile a chi segnala un par-
tigiano e ne rende possibile la 
tiiminazione. Una taglia fero-
ce, che gli ex combattenti del
le b r l g a t e ganbaldine 3fi* 
« Bianconcini », f>2J « Cumicie 
Rosse » u (if>' « Jacchia » han
no voluto licordare a Monte-
rt-h/io — decine e decine di 
esemplaii erano aflissi ai mu-
ri — minuscolo comune della 
valle dell'Idice, tra la via Emi
lia e la Rnticosa, oggi, nel 
giorno deU'inaugtirazione del 
nuovo monumento dedicato ai 
caduti della Resistenza. 

// monumento 
Un monumento semphcissi-

mo. Due pezzi sovrapposti di 
mnrmo martellato, a testimo-
nianza della strotta unitii tra 
partigiani e populazione e del-
l'asprezza di queste montagne 
dominate dal calanco; subito 
accanto un altro blocco con 
il volto doloroso di una ma-
dre. 

Ma se quest i sono i segni, 
commoss', del ricordo, ben 
ampia e vitule e l'eredita che 
i «ribelli» hanno lasciato; 
le ragazze ed i giovani che, ri-
5-alito il corso dell'Idice, si 
sono trovati d'improvviso i 
manifesti della Feldkomman-
dantur, hanno ribadito il loro 
impegno di lot*a contro l'aber-
razione fascisia. per difendere 
e portare avanti le conquiste 
della Resistenza. per trasfor-
mare la societa. Furono gio
vani di quest'eta. trent'anni 
addict ro, che a Monterenzio 
dettero vita all.i guerriglia 
partigiana. 

I fascisti tentarono di deca-
pitare il movimento di resi-
stenza. Nella notte del 1" apri-
le 1944, il gruppo del molino 
di Savazza. lu t rat to dal car-
cere di Bologna dov'era rin-
chiuso per azione di spionag-
gio, portato sotto il muraglio-
ne della Certosa e massacrato 
a ratliche dalla brigata nera 
del famigerato capitano Tar-
tarotti. II durissimo colpo 
non arresto lo sviluppo della 
lotta, anzi il dolore fu di spro-
ne al movimento. 

La presenza alia manifesta-
zione svol.asi oggi a Monte
renzio del sindaro di Bologna 
compagno Zangheri, di decine 
di altri sindaci che scortava-
no i gonfiloni delle rispettive 
municipahta, del presidente 
del Consiglio regionale on. Ar-
maroli, ha voluto rendere ono-
re — assieme alia memoria dei 
caduti delle tre brigate parti-
giane e di quelli dpU"XI bat-
taglione d'assalto della divisio-
ne di fanteria « Legnano » che 
si immolarono neH'ultima of-
fensiva per la liberazione di 
Bologna — al piccolo comune 
che con la libertii che andava 
conquistandosi seppe costrui-
re atti immediati di democra-
zia popolare. 

L'on. Armaroli, oratore as-
sieme a! sindaco partigiano 
Guerrino De Giovanni ed al 
sindaco attuale Morara. ha vo
luto trarre il significato pre-
cipuo di quella cor.quista per 
indicare I'esigenza, nel mo-
mento che i'ltalia sta nttra-
versando. di estendere l'unita 
delle foive clemofratiche — di 
matr'ce socia'ista. laiche, cat-
toliche — nffinche un vasto e 
possente schieramento antifa
scista sconfigga il disegno 
eversivo in atto. Giovani e 
partigiani hanno fatto visita, 
nel corso della giomata. ai 
luoghi dei combattimenti: Ca' 
di Guzzo. Ca* dei Gatti. Sa
vazza, Bi<nno, Ca' del Vento, 
Casoni di Romagna. 

ROMA, 13 maggio 
Si estende la condanna per 

il criminale episodio di de-
linquenza fascista avvenuto 
giomi orsono a Roma e nel 
corso del quale due giovani 
sono stati gravemente feriti 

a revolverate da una squadrac-
cia nera. Anche oggi si so
no svolte in numerose zone 
della citta manifestazioni an
tifasciste. ulle quali hanno 
partecipato migliaia e miglia-
ia di cittadini, di comunisti, 
di democrat ici. Al Teatro 
Brancaccio ha parlato il com
pagno on. Mario Pochetti; su
bito dopo ha avuto luogo 
uno spettacolo politico con la 
partecipazione degli attori 
Bruno Cirino, Maria Bardel-
la, Angiolina Quinterno e Dui-
lio Del Prete. 

Domani lunedl alle 18 si 
svolgera invece una manife-
stazione unitaria e popolare 
nel quartiere Appio (nei pres-
si dell'Alberone) dove e avve
nuto il nuovo, gravissimo epi
sodio di delinquenza nera. Es-
sa e stata unletta dalle as
sociazioni partigiane ANPI e 
FIAP, dal PCI. dal PSI. dal 
PRI, dal PSDI, dalla DC. dal
la Federazione provinciale 
CGIL. CISL e UIL, dai mo
vement i giovanili democrat ici. 

Numerose sono state le ade
sioni fra cui segnaliamo quel
le del consiglio sindacale ter
r i tor ial dell'Appia-Tuscolana, 
della FILLEA-CGIL della zo
na Roma-sud, del consiglio 
sindacale territoriale della Ca-
silina-Prenestina, del circolo 
ARCI-UISP della X circoscri-
zione, della IX circoscrizione, 
delle sezioni dei partiti de
mocrat ici della zona. 

Un convegno sulHntervento pubblko nei centri in preda alia speculaiione o all'abbandono 

Esperimenti pilotu in 10 citta italiane 
per il risanamento dei «centi i storici > 

Una convenzione tra il Comune di Venezia e ia Gescal - Analoghi esperimenti gia avviati a Bologna, Milano, Bergamo, Verona, Molfetta, Gubbio, Ascoli 
Piceno, Palermo e Vicenza - II ruolo che spetta alle Regioni - II capoluogo emiliano e un punto di riferimento - Necessaria una legge generate dello Stato 

UN ANTICIPO DI «TINTARELLA» r .A , r , r 'S,r 
ghlfilme filv di auto su lutte le tirade che portano al mare e ipiagge affollate. NELLA TELEFOTO AP: 
uno tcorcio della splaggia di Ostia. Gli amanli della tinlarella sono gia a stretto contatto di gomito. 

Ampio dibattito al convegno naiionale di Bologna 

Prioritari nella lotta per la riforma 
i gravi problemi della scuola di base 

Le relazioni conclusive illustrate da Bini. Rodari. Lodi e Raparelli - Chiarante sottolinea 
Yimportanza dello sciopero generate di venerdi 18 maggio - Una proposta di legge del PCI 

Minacciati 
di chiusura 

duemila 
cantieri edili 

ROMA, 13 maggio 
Duemila cantieri in cui sono 

occupati circa sessantamila 
lavoratori dell'edilizia rischia-
no ia paralisi nel Paese in 
conseguenza della crisi sem-
pre piu grave in cui versa 
l'ISES (Istituto per lo svilup
po dell'edilizia sociale) per i-
nadempienze sempre piu scan-
dalose del governo e del con
siglio d'amministrazione che 
hanno messo l'lstituto in pe-
santi difficolta finanziarie, di 
gestione e di qualificazione. 

La gravita della crisi e sta
ta denunziata dallo stesso per
sonate dell'ISES — ottocento 
lavoratori, tra sede centrale e 
sedi perifcriche — una cui de-
legazione, protagonista vener
di scorso di una manifesta-
zione di protest a davanti al 
ministero dei LL.PP.. 

Tra le conseguenze piu 
drammatiche della crisi del
l'ISES e in particolare quella 
di nuovi, gravissimi rit2rdi 
nella ricostruzione delle zone 
terremotate della valle del Be-
lice che aggraverrebero ulte-
riormente le condizioni dei 
centomila sinistrati. 

DALL'INVIATO 
BOLOGNA, 13 maggio 

Con un bilancio largamen-
te positivo sia per la parte
cipazione che per i contenu-
ti della discussione. si e con-
cluso oggi a Bologna il con
vegno nazionale per la rico
struzione della scuola di ba
se. svoltosi per iniziativa del 
Centra Bruno Ciari. Orga-
nizzato nel quadro del « XII 
febbraio pedagogico», pro-
mosso dall'assessorato alia 
pubblica istruzione del Co
mune di Bologna, il convegno 
ha avuto il merito di richia-
mare l'attenzione dell'opinio-
ne pubblica sui problemi an
cora irrisolti della scuola del-
1'obbligo. Troppo spesso, ha 
ricordato uno dei relatori 
delle quattro commissioni in 
cui si e suddiviso il conve
gno, si pensa che scuola ele-
mentare e media siano qua
si ai margini della gravissi-
ma crisi delle strutture sco-
lastiche del nostro Paese. 

Ad avvalorare questa tesl 
sono innanzitutto la Demo-
crazia cristiana ed i partiti 
di governo ai quali fa como-
do sostenere che I'istruzione 
dell'obbligo non c in crisi ed 
ha solo bisogno di qualche 
ritocco. 

Di qui l'importanza ed il 
rilievo politico del convegno 
di Bologna che ha messo al
io scoperto i danni moltepli-
ci e gravi che la scuola di 
base, cosi com'e oggi. provo-
ca. Cominciando tardi (giu-
stamente e stato riafTermato 
il diritto alio studio fin dai 
3 anni) e finendo troppo pre
sto (e stata ripresa la riven-
dicazione del prolungamento 

Una lotta contro una legge ingiusta 

Le ragioni degli edicolanti 
(una causa generate di giustizia) 
Martedi le edicole — co

me abbiamo gid riferito — ri-
marranno chmse; i riiendtto-
n di giornali sono stati co-
stretti a ricorrere a questa e-
strema forma di lotta per sot-
lecilare dal governo provvedi-
menti che It libenno da un 
compito assurdo: quello di es-
sere i censori della stampa 
italiana. 

II problema nasce dagli ar-
ttcoli 52S e 725 del codtce pe-
nale per i quali sono respon-
sabili — e quindi persegui-
bilt penalmente — non solo 
gli autori e gli editori di pub-
blicazionl contrarie «of comu
ne sentimento del pudore » o 
oscene. ma anche i nvendi-
tori. Questt. gli edicolanti np-
punto, in conseguenza del per-
manere dei due articoli del 
codice dovrebbero assumer-
si il compito di stabilire lo
ro se le pubbltcaziont che ri-
cevono sono o no a osccnc >•: 
la magistratura, wfattt. sta-
bilisce se uno scntto o una 

immagine e censurabile dopo 
che questa e m vendila: Ve-
dicolante dovrebbe f-irlo pri
ma; dovrebbe essere lui a sta
bilire quei limili del pudore 
che la giunsprudenza non e 
mat riuscita a fissare anche 
per I'etidente ragione che non 
si tratla di limiti statici, ma 
di limiti che variano con il 
variire dei costumi. 

Ma oltre questo esiste un 
altro problema: che i riren-
ditori di giornali sono tenu-
ti, per contratto, a cendere 
tutte le pubbltcazloni che ri-
cevono e che sono regolar-
mente registrate in tribunale. 
Di conseguenza un edicolantc 
che — per timore di sanzioni 
penali — non mettesse in ven-
dita una pubblicazione const-
demndola oscena e questa 
pubblicazione non venisse 
mai, invece, considerata tale 
dalla magistratura, potrebbc 
essere chiamalo a rendere con-

tore dalla mancata vendita 
della pubblicazione stessa. 

E\ come si rede, una si-
tuazione tnsostenibile ed e una 
situazione pertcolosa: perche 
ammettere che un rivendito-
re di giornali possa stabilire 
secondo il suo giudizio cosa 
e rendibile e cosa non lo e 
pud portare a delle conse
guenze gravissime per la stes
sa liberta di stampa: si in-
staurerebbe una forma di cen-
sura « strisciante » che polreb-
be allargare all'infinito la sua 
sfera di influenza. 

Le organizzazioni dei riven-
aitori di giornali rifiutano il 
ruolo di censori (il concetto 
di osceno e cosi indetermina-
to che gli stessl magistratl 
non riescono a considerarlo 
in modo univoco: basti pen-
sare alle contrastanti senten-
ze su eerie opere clnemato-
graflchef ma nello stesso tem
po rifiutano di subire le con
seguenze di una legge che al-
cunt magistral} — a Genova, 

to dei danni oausati aU'edi- \ a Firenze, a Venezia in par

ticolare — appltcano con e-
siiemo rtgore arrirando fino 
all'arresto dei w responsabili ». 
E le pene possono anche es
sere assai gravi. arrirando ad 
anni di carcere. Non si tral-
ta di pericoli * possibili ». ma 
di fatli reali: decine di edico
lanti sono gia sotto processo 
e rischiano pene incredibilt. 

La richiesta, quindi. e che 
sia depennata dai codici la 
responsabilita dei rivenditori 
che non vogliono e non pos
sono leggere e guardare tut
te le pubblicazioni che rice-
vono (e che sono centinaiaf 
e che se anche volessero e 
potessero non avrebbero gli 
strumenti di conoscenza per 
stabilire i limiti del lecito e 
dell'illecito. 

Si tratta, pcrclb, di una ri
chiesta giusta: e giusta e la 
lotta per sostenerla non solo 
da parte degli edicolanti ma 
di tutti i democratici. E" per-
cib che il PCI ha gia preso 
responsabilmente posizione. 

a 16 anni del termine dello 
obbligo scolastico), la scuola 
di base seleziona ed emargi-
na proprio i bambini dei la
voratori e delle classi meno 
abbienti. La organizzazione 
della scuola (i tempi corti 
al posto del tempo pieno. i 
costi sociali al posto della 
gratuita dei libri, dei tra-
sporti, delle mense. ecc.t. i 
contenuti del suo insegna-
mento (programmi rigidi. non 
interdisciplinarieta. isolamen-
to dalla realta. autoritarismo, 
ecc. i. la gestione autoritaria 
e burocratica contribuiscono 
a fare una scuola che non ri-
sponde aH'effettivo compito 
di istruire e dare cultura a 
tutti i bambini, di elimina-
re le disparity di partenza, 
di essere, insomma. una scuo
la democratica, qualificata, 
di massa. 

Fra i moltissimi temi af-
frontati e che c impossible 
qui anche solo citare tutti, 
ha avuto molto rilievo la 
bozza di proposta di legge 
che un gruppo di deputati 
e senatori comunisti ha ela-
borato sulla riorganizzazione 
della scuola di base (it pro-
get to. e stato annunciate sa-
ra presentato alle Camere nel 
prossimo ottobre*. Sono sta
ti anche discussi con parti
colare vivacita le question! 
della gestione sociale (ric-
chissime le esperienze di Bo
logna. Modena. Reggio Emi
lia ed altri comuni sui cui 
confronto vi e stata costrut-
tiva polemical; la funzione 
del maestro; il collettivo-
classe inteso come eomunita 
e le prospettive dei gruppi 
di studio e di lavoro, ecc. 

Si sono affrontate anche u-
na sene di altre question], 
dalle 150 ore conquistate dai 
metalmeccanici all'accresciuto 
ruolo del Centro Ciari, del 
quale e stato presentato un 
futuro piano di attivita oolle-
gato al suo sviluppo a livel-
lo nazionale di centro politi-
co-educativo dal niolo deter-
minante delle Regioni e de
gli enti locali a quello della 
famiglia. 

Nella mattinata di ieri Ton. 
Giorgio Bini. lo sent tore Gian
ni Rodari, il maestro e pe-
dadogista Mario Lodi. il se
gretario del Centro Ciari Li-
vio Raparelli hanno letto alia 
assemblea «erano presenti piii 
di 400 personei le relazioni 
conclusive delle quaitro com
missioni che sono state ap-
provate aH'unanimita. 

Ha portato poi il saluto ed 
il consenso del PCI il com
pagno Giuseppe Chiarante, re-
sponsabile della commissione 
nazionale scuola del Partito. 

Chiarante ha ricordato che 
il PCI giudica tema centrale 
delle scelte e del dibattito di 
politica scolastica quello del
la scuola di base, della sua 
estensione e qualificazione, del 
suo rinnovamento, e indica 
percib come prioritari. in 
una battaglia generate per la 
riforma della scuola, i pro
blemi dell'istruzione di base. 
Chiarante ha dedicato la par
te centrale del suo interven-
to alia considerazione del mo-
mento attuale di lotta degli 
Insegnanti. 

Polemizzando col Popolo — 
che nel fondo di oggi ha avu
to l'impudenza di definire af-
frettata o pretestuosa la deci-
sione della Federazione uni
taria sindacale sullo sciope

ro generate del 18, e che ha 
presentato i dirigenti delle 
grandi Confederazioni come 
esposti a cedere all'impazien-
za e al nervosismo, accusan-
doli di spostare un po' trop
po l'accento sui problemi piu 
generali di riforma scolasti
ca — Chiarante ha sottolinea-
to con grande forza l'impor
tanza della giomata di lotta 
di venerdi. I temi di rifor
ma sono strettamente connes-
si a quello, di un nuovo stato 
giuridico e alle rivendicazio-
ni di nuove e piii adeguate 
condizioni economiche e nor
mative per gli insegnanti ed 
e quindi stata giusta e neces
saria la risposta che le Con
federazioni con lo sciopero ge
nerate hanno inteso dare -'1-
l'atteggiamento irrespon^abiie 
e provocatorio del governo 
che cerca di eludere ogni im
pegno in una vertenza che si 
trascina da troppo tempo e 
che percio legittimamente e-
saspera i lavoratori della scuo
la. 

Dopo aver sottolineato l'im
portanza delle esperienze gia 
fatte nella gestione sociale e 
il significato innovatore delle 
150 ore dei metalmeccanici, 
Chiarante ha informato della 
prossima presentazione in Par
lamento da parte del PCI di 
un progetto di legge sulla 
scuola dell'infanzia e di uno 
per la piena gratuita dei li
bri, del materiale didattico, 
dei trasporti, per l'estensio-
ne della scuola a tempo pie-
no e delle relative strutture. 

Marisa Musu 

II sindaco Zangheri 
e Ton. Zaccagnini 

alia Ducati di Bologna 
BOLOGNA, 13 maggio 

Nell'intemo dello stabili-
mento Ducati elettrotecnica 
domani. lunedi. alle ore 9, 
per iniziativa del consiglio 
di fabbrica, in accordo con 
quello della Ducati meccanica 
e della FLM provinciale, si 
terra una manifestazione anti
fascista delle maestranze. 

Sono stati invitati a parlare 
il sindaco prof. Zangheri e 
l'on. Zaccagnini vice presiden
te della Camera. 

TORINO 

Pajetta conclude 
i lavori della seduta 

del CF e della CFC 
Questa sera alle ore 20,30 

presso la nostra Federazio
ne il compagno Gian Carlo 
Pajetta concludera i lavo
ri della seduta congiunta 
del Comitato federate e 
della Commissione federa
te di controllo del Partito 
con il Comitato federate 
della FGCI e i segretari 
di sezione. 

AH' ordine del giorno 
l'« Esame del movimento 
glovanile a Torino e il ri-
lancio della FGCI». 

DALL'INVIATO 
VENEZIA, 13 maggio 

Le profonde trasformazioni economiche e sociali verificatesi in Italia neH'ultimo 
ventennio, non hanno risparmiato nulla: se hanno prodotto vastissime migrazioni 
dal Sud al Nord del Paese, hanno d'altra parte concentrato nelle grandi citta enor-
mi masse di lavoratori provenienti dalle campagne o da altre regioni. Le citta stes-
se sono cosi venute cambiando natura, trasformandosi in dormitori e in fonti dl 
gravi frustrazioni sociali. I centri storici, creati nei secoli passati in base alle esi-
genze di leggi economiche obiettive e di precisi valori culturali, sono stati a loro 
volta aggrediti e violentati dallo sviluppo tumultuoso e irrazionale degli ultimi de-
cenni. O sono stati oggetto 
di sventramenti assurdi, di 
inaudite operazioni edilizie 
ispirate alia speculazione, 
o lasciati cadere in preda al
l'abbandono e al degrado. In 
entrambi i casi, il nsultato 
e stato solo quello di una 
progressiva espulsione dei ce
ll popolari dal cuore della 
citta. 

Oggi non solo i set tori piii 
avvertiti della cultura italia
na, ma important I componen-
ti delle forze politiche e so
ciali si rendono conto che la 
difesa e il ricupero dei centri 
storici non costituisce solo 
una operazione estetica e cul-
turale, ma una impresa ricca 
di contenuti sociali ed eco
nomic!. 

E" stato ad esempio calco-
lato che le spese per l'urba-
nizzazione e l'edificazione di 
un quartiere periferico non 
sono inferiori a quelle occor-
renti per risanare e riqualifi-
care un quartiere degradato 
nel centro cittadino. Con il 
risultato, in quest'ultimo ca-
so, di non creare dei ghetti 
per inquilini a basso reddito, 
di non sradicare ceti popolari 
e produttivamente attivi dai 
luoghi dove sono insediati 
spesso da generazioni: cioe di 
mantenere — oppure di resti-
tuire — ai centri storici delle 
citta il loro vitale, essenziale 
carattere comunitario. 

In questa chiave si e svol-
to a Venezia venerdi e ieri, 
nella sala di Ca' Giustinian, 
il convegno nazionale sull'nln-
tervento pubblico nei centri 
storici», indetto dal Comune 
del capoluogo lagunare e dalla 
GESCAL. Sede quanto mai 
opportune, giacche Venezia — 
come ha ricordato il sindaco 
Giorgio Longo — e tutta un 
centro storico. I problemi del-
1'esodo. della degradazione 
urbanistica investono qui una 
citta intiera, la quale d'altro 
canto rifiuta la prospettiva 
della completa «terziarizza-
zione», della sua trasforma-
zione in una grossa isola tu-
ristica. Si tratta di realizzare 
non un puro semplice restau-
ro, ma un vero e proprio ri
sanamento urbano che quali-
fichi insieme le capacita resi-
denziali-abitative e quelle eco-
nomico-produttive della citta. 

E' su questi obiettivi che 
potra misurarsi l'efficacia del
la stessa legge speciale per 
Venezia, posto che essa diven-
ga operante a tempo, dopo le 
clamorose rivelazioni sui fatto 
che non si e ancora comincia-
to a pensare al modo come fi-
nanziarla. E' comunque con 
questi criteri (di risanamento-
rivitalizzazione) che si sta 
procedendo a una esperienza 
pilota in accordo con la GE
SCAL, con la quale il Comune 
di Venezia ha firmato la con
venzione proprio nel corso del 
convegno. La GESCAL ha av-
viato questi esperimenti pilo
ta nei centri storici di altre 
nove citta italiane (Verona, 
Molfetta, Bologna, Milano, 
Bergamo, Gubbio, Ascoli Pi
ceno, Palermo e Vicenza), ol
tre ad Ancona ove si intervie-
ne in condizioni di particolare 
emergenza per i danni provo-
cati dal terremoto. 

Certo lo stesso convegno 
veneziano non ha eliminato 
una curiosa impressione ed al-
cuni interrogativi. Cio deriva 
dal fatto che Ia GESCAL, in 
base alia legge sulla casa, do-
veva essere sciolta fin dal di-
cembre 1972. La sua vita e 
stata prorogata dal governo 
fino al dicembre 1973. E' si-
gnificativo dunque che questo 
organismo si sia impegnato in 
esperienze e interventi parti-
colarmente qualificati proprio 
alia vigilia del suo sciogli-
mento. 

Non vi e dubbio che gli e-
sperimenti pilota se vanno 
considerati nel modo piii po
sitivo, giacche era bene im-
pegnare in questa direzione i 
fondi residui a disposizione 
della GESCAL. I frutti di tali 
esperimenti verranno inoltre 
a costituire un patrimonio 
comune. Non a caso l'on. De-
gan, presidente della Commis
sione Lavori Pubblici della Ca
mera dei deputati (da'la quale 
e sortita la contestatissima 
normativa sui risanamento e-
dilizio previsto dalla legge 
speciale per Venezia*. ha det-
to nel suo intervento rhe i 
gravi ritardi della legislazione 
italiana in materia di centri 
storici potranno essere forse 
superati nel corso di questa 
legislature, se matureranno 
le condizioni e le esperienze 
necessarie. 

Gli interrogativi sorgono 
piuttosto sui fatto che non si 
vogliano creare le premesse 
per tenere in vita un organi
smo come la GESCAL, quan-
do e invece chiaro che spetta 
alle Regioni la competenza a 
legiferare e ad intervenire per 
la difesa ed il recupero dei 
centri storici delle citta ita
liane, proprio per le peculia
rity e le differenze chp lo ca-
ratterizzano. II dibattito ha 
affrontato il modo come gli 
interventi si vanno sviluppan-
do nei diversi comuni dove * 
in atto o in via di perfeziona* 
mento la convenzione con la 
GESCAL. Bologna, che appa-
re piii avanti di tutti non solo 
nel fatto di elaborazione ma 
di esecuzione, ha costituito un 
punto di riferimento per note-
vole parte della discussione. 

Le conclusioni sugli aspetti 
giuridico -nmministrativi del 
problema sono state presenta-

te ieri dai professori Feliciano 
Benvenuti, Massimo Severo 
Giannini e Alberto Predieri. 
Malgrado il diverso orienta-
mento politico e dottrinale, 
si sono trovate concordi nel 
sostenere con estrema deci-
sione che soltanto attraverso 
1'intervento pubblico. cioe con 
il mezzo dell'esproprio e con 
resclusione della logica priva-
tistica della speculazione e 
del profit to, e possibile proce
dere ad un autentiro recupero 
dei centri storici alia funzione 
culturale, urbanistica e socia
le che oggi ad essi si ricono-
sce. 

Altrettanto decisa e stata 
la risposta circa l'interrogati-
vo se per procedere su questa 
strada occorra una legge ge
nerate dello Stato. Opinione 
dei tre giuristi e che questa 
materia sia di competenza e-

sclusiva delle Regioni. e che 
sia possibile operare fin d'ora 
utilizzando, m modo combi-
nato, gli strumenti giundici 
gia esistenti: dalle leggi del 
1939 sulla tutela dei beni na-
turali e suite cose d'arte, fino 
alia legge sulla casa del 1971. 

Certo, il potere delle Re
gioni e de.stinato a scontrarsl 
da un lato con le resisten/o 
degli mteressi privati coaliz-
zati che trovano appoggi al 
vertici dell'apparato statale, 
dall'altro con la mancata au-
tonomia finanziaria delle Re
gioni stesse, che le priva dei 
mezzi di intervento. Ma qui 
si pone ancora una volta il 
problema dei rapporti politi-
tici. della lotta che bisogna 
sostenere per dare un concre-
to contenuto alle autonomie. 

m. p. 

Previsto lo stamiamento di 100 miliardi 

Accordo fra 1'IACP 
e il Banco di Roma 
per le case popolari 

Grave sopruso 
della maggioranza 

al Consiglio 
comunale 

di Palermo 
PALERMO, 13 maggio 

Rimettendo in votazione una 
delibera gia approvata e mo-
bilitando contro i consiglieri 
comunali dell'opposizione di 
sinistra (PCI e PSI) e contro 
il pubblico anche i vigili ur-
bani e i funzionari del Comu
ne, la maggioranza che regge 
il Comune di Palermo (DC, 
PRI, PSDI) ha respinto una 
proposta del PCI per l'istitu-
zione di un quartire di edi-
lizia popolare di nuova con-
cezione attrezzato per inte-
grame gli abitanti alia vita di 
tutta la citta. 

L'indegna prevaricazione, te-
sa ad affossare una indica-
zione urbanistica nettamente 
opposta a quella dei « quartie-
ri dormitorio», ha preso le 
mosse della messa ai voti del
la proposta del gruppo consi-
hare del PCI: la maggioranza, 
evidentemente, poco awezza 
alia prassi consiliare — il Con-
silio comunale d' Palermo vie-
ne convocato in media due vol
te l'anno ~ per un equivoco 
si era trovata a votare contro 
se stessa. Per imporre Ia ri-
petizione del voto la Giunta, 
con 1'avallo dei liberali e dei 
fascisti, ha inscenato una in-
degna gazzarra. II grave epi
sodio ricorda da vicino la ra-

i tinea delle 2500 delibere « ap-
provate » in un fiato nella not
te del 26 febbraio scorso, cal-
pestando le prerogative del 
Consiglio. 

ROMA, 13 maggio 
Un importante accordo 6 

stato sottoscritto tra il Banco 
di Roma e l'Associazione degli 
Istituti autonomi delle case 
popolari. L'accordo, stipulato 
alia presenza del ministro dei 
Lavori Pubblici, Gullotti, con-
sentira di realizzare rapid a-
mente un programma di edi-
lizia popolare globalmente del-
l'ordine di 700 miliardi di li
re; inoltre e basato su una 
convenzione che prevede un 
tasso di interesse, ridotto nel
la misura ed eguale per tut-
to il territorio nazionale, del 
7,25°. o tutto compreso. 

La cerimonia della firma si 
fe svolta questa mattina pres
so la direzione centrale del 
Banco di Roma. 

II contenuto della conven
zione consiste nell' impegno 
del Banco di Roma a conce-
dere pre-finanziamenti agli 
istituti che abbiano gia per-
fezionato le formalita inizia-
li tendenti ad ottenere mutui 
edilizi ai sensi delle leggi spe-
ciali, ma che desiderino ini-
ziare sollecitamente le pro
cedure degli appalti, delle co-
struzioni e dei pagamenti alle 
imprese. Gli istituti operano 
nell'ambito della legge per la 
casa. 

In base all'odierna conven
zione, gli IACP di qualsiasi 
Provincia, non appena a co
noscenza dell'accettazione del
le loro domande di mutuo da 
parte della Cassa deposit! e 
prestiti o degli istituti spe-
ciali facultati dalla legge 
(il programma triennale di 
interventi degli Istituti pro
vinciali delle case popolari, da 
realizzare con tali mutui, e 
deirordine di 700 miliardi), 
potranno richiedere e ottene
re. immediatamente dal Ban
co di Roma anticipazioni fino 
al 25" o dell'importo relativo a 
ciascun mutuo: cio consentira 
agli IACP di procedere al 
tempestivo awio dei lavori, 
mettendosi altresi al riparo da 
eventuali aumenti di prezzo 
dei materiah. 

L'ucchione del pregiudkato ad Andria 

L'omicidio maturato 
fra gli sfruttatori 

Due persone forse sonno e non vogliono porlare 

ANDRIA (Bari), 13 maggio 
Con molta probabilita, un regolamento di conti e all'ori-

gine dell'uccisione del trentaduenne Ferdinando Nicolamari-
no. il pregiudicato trovato ucciso ieri sera con un colpo di 
arma da fuoco nella sua «Alfa Romeo 2000 a che uno sco-
nosciuto ha lasciato in sosta nei viali deU'ospedale civile di 
Andria. II movente preciso sarebbe anzi una questione di 
donne: alia polizia risulterebbe che un gruppo di andriesi, 
tra i quali sarebbe stato anche il Nicolamarino. aveva 
rapporti. forse di sfruttamento, con donne di Trani, un 
Comune vicino. 

Stamani Intanto sono stati interrogati i due portierl del-
1'ospedale. Giuseppe Porro e Antonio Pastore, che erano in 
servizio quando e entrata l'automobile di Nicolamarino, gui-
data da una persona che pol e uscita a piedi. I due non 
hanno saputo fomire una descrizione dell'uomo e per que
sto si parla di una loro probabile incriminazione per reti-
cenza: sembra infatti che Porro e Pastore non vogliano dire 
nulla temendo eventuali rappresaglie. La polizia sta ora cer-
cando di stabilire da dove 1'uomo abbia telefonato al com-
missariato di pubblica sicurezza per indicare il punto in cui 
aveva lasciato l'automobile con if cadavere. 

Oli agenti della squadra scientifica hanno Infine compiuto 
rilevazionl sulla « 2000», nella quale sono state trovate bot-
tiglie di liquori e bicchieri. La vettura, dotata anche di un 
impianto di aria condizlonata, era stata acquistata venti 
giomi fa, usata, per circa due milioni di lire, pagati in 
contanti. 

Contro Nicolamarino — che era sposato ed aveva quattro 
figli — erano stati emessi quattro ordini di cattura e due 
ordini di carcerazione. L'uomo era accusato di furti in ne-
gozi ed appartamenti ed era ritenuto pericoloso perchd era 
quasi sempre armato. 

' • ^ • * . » . • , t j . j . 


